

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 3 DE JULIO DE 1925

NUM 1964

EL 4 DE JULIO

## LA INDEPENDENCIA AMERICANA

### "Chupaderos" de dinero

Así han dado en llamar a ciertas casuchas ubicadas en algunos barrios de la capital, a donde concurren gentes que en su mayoría son trabajadoras a sueldo semanal.

En esos garitos se engaña al incauto obrero y se le aligera de su dinero que le ha costado una semana de buen trabajar y con el que hacer frente a las imperiosas necesidades del hogar.

Allí, o al menos en algunas casas, hasta hay mujeres frívolas que se encargan de marear al que sea en tales cuevas del vicio, y sonrisas, mimos y licor, se le induce al juego y demás placeres creados por el hampa, para dejar a sus víctimas sin su dinero.

Las autoridades debieron investigar la existencia de tales «chupaderos» para acabar con ellos.

### Enferma

La distinguida dama, madre política de nuestro apreciable amigo don Enrique Rathoun, se encuentra mal de salud.

Que mejor pronto, son nuestros deseos.

### En el Pozo hay merodeadores

Personas que han llegado recientemente de el Pozo, donde tienen grandes cultivos de arroz y otros artículos de principal consumo, nos informan que, a falta de plagas destructoras de plantas y ganados, hay la mar de indios vagabundos que se dedican al robo y a hacer daños a los agricultores, satisfaciendo así estúpidas venganzas.

Los merodeadores, que roban ganado y causan daños en los plantíos, son gentes llegadas allí de otros lugares de la región de Chiriquí, de donde salen porque allí se les hace imposible la vida a causa de sus numerosas fechorías y por ende, sus cuentas pendientes con las autoridades locales. Y para ponerse a salvo, huyen a otros poblados, donde también dejan plantada su pernicioso huela.

### Don Federico Herrera Gócher

Se da como un hecho, el nombramiento de el estimado caballero don Federico Herrera Gócher, como Agente 1.º Principal de Policía. Mucho ganaría el gobierno, al nombrar al amigo Herrera para ese cargo.

Por su reconocida corrección, como por su carácter franco, es el señor Herrera, muy digno de ocupar esa posesión.

### El precio de los huevos

Bien dicen que un huevo, ahora vale un ojo de la cara.

Este alimento primordial se consigue pero a precios exagerados; y no es porque haya escasez de huevos que las gallinas no tienen reparo en ello, sino por la especulación que de eso se hace, como se hace con casi todos los artículos de primera necesidad.

Un huevo vale ahora veinte centísimos.

Después del 12 de Octubre [descubrimiento de América], la fecha más trascendental para todo el Nuevo Mundo es el 4 de Julio.

Casi todos los países tienen su fecha gloriosa. Cuba tiene su 20 de Mayo, Colombia el 20 de Julio, México el 27 de Septiembre, Costa Rica el 15 de Septiembre, España el 2 de Mayo... Son fechas de gloria nacional. Pero hay otros países que tienen en su historia fechas de una inmensa trascendencia mundial. El 14 de Julio de Francia, cuando al caer las puertas de la Bastilla se tambalearon todos los troncos, se acabó de enterrar el feudalismo y se inició la caída del absolutismo; el 7 de Noviembre de Rusia en que la Revolución Social se inicia en el mundo triunfando en media Europa y media Asia, empezando a crear otra civilización y otra vida que el mundo no comprende todavía.

Pero sobre todas las fechas está el 4 de Julio, con la gloria fulgurante de Washington, el genio deslumbrador que viene a libertar el Nuevo Mundo. En aquella revolución o guerra por la independencia de Norteamérica, se encerraba el germen de todas las grandes revoluciones que después se han sucedido en el mundo, desde la francesa hasta la rusa pasando por la liberación de toda la América.

El mundo le debe a Norteamérica el haber desviado la Historia orientándola por caminos de libertad, Y América le debe mucho más: le debe el haberse librado de la tiranía europea, insaciable y dura.

Cierto que la Casa Blanca ejerce sobre toda

la América una tutela político-económica, que molesta como molestan todas las tutelas; pero es cierto también que sin esa tutela de Monroe, la Europa imperialista: Inglaterra, España, Francia y la misma Alemania de hace doce años, continuarían pateando a nuestros pueblos con sus botas militares.

Washington, profesor de la libertad, Dios de la independencia, fué el padre espiritual de Bolívar y San Martín, de Hidalgo y de Martí.

La espada de Washington rebrillando al sol, encendió con sus rayos el heroísmo de toda la América.

Si el norte no se subleva, a estas horas la Europa orgullosa y militarista tendría clavadas sus garras en los pueblos americanos.

La gloria del 4 de Julio es gloria para toda la América, desde el Niágara a la Patagonia, y aun para el mismo Canadá, que no tendría su preciosa autonomía si el resto de América no se hubiera independizado.

Aquí celebramos este aniversario como gloria propia, y mañana cuanto vale y brilla en San José se lo testimoniarán al ilustre Ministro Americano Mr. Davis que tan brillantemente representa aquí a los Estados Unidos, en la gran recepción que se celebrará en la Legación Americana, a donde acudirá nuestra sociedad, no sólo a conmemorar el gran día, sino también a demostrarles una vez más al culto diplomático y a su distinguida señora la gran simpatía y el profundo afecto que nuestra sociedad les profesa.

### Una obra de higienización

La Municipalidad actual se debe sentir satisfecha de haber llevado a cabo una importante obra de higienización. Se trata del alcantarillado de la famosa acequia de Las Arias. Con ello se ha salvado a muchos vecinos de posibles enfermedades, debido a las mismas y otras porquerías contenidas en la susodicha acequia.

Pero aun falta un pequeño trecho por entubar, y es de esperarse que ese trabajo no se dejará en descuido, para así completar esa magnífica obra.

### Recorte el cupón de "La Prensa"

Invitación PARTIDO REFORMISTA

El infrascrito, Secretario General del Partido, tiene el honor de invitar, por este medio a los compañeros reformistas y simpatizantes de la causa a las reuniones ordinarias de la Directiva Central, que se celebran todos los jueves a las 19 hs. (7 p. m.).

En estas reuniones se tratan los asuntos más importantes del Partido, de los trabajadores en general y del país entero.

San José, 12 de junio de 1925.

### No se debe aceptar imposición alguna

Como algunas personas de diferentes localidades han informado que las autoridades, en forma velada, tratan de imponer a los ciudadanos su criterio político, debemos llamar la atención de todos los ciudadanos sobre que bajo ningún concepto deben aceptar tales imposiciones.

Cada cual tiene su criterio propio y no ese su criterio.

R. G.

Con motivo de la celebración del 149 aniversario de la Independencia de los Estados Unidos de América,

El Ministro Americano y Señora de Davis tendrán el honor de recibir en la Legación Americana a los Altos Funcionarios del Gobierno de Costa Rica, a los Cuerpos Diplomático y Consular, y a las personas de su amistad, en la noche del 4 de Julio a las 8.30.

### The American Minister and Mrs. Davis

will be at home to their friends at 8.30 o'clock on the evening of the Fourth of July for the purpose of celebrating the 149th anniversary of the Independence of the United States of America.

### CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados - Vale por UN CENTAVO

Recorte los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

### Existe gran entusiasmo por un concierto

En nuestra sociedad se nota abierto entusiasmo por concurrir al concierto que el tenor Salazar dará el próximo domingo en nuestro coliseo.

Y es que, lo selecto del programa y lo bien organizado de ese concierto, está llamando la atención de los amantes de la buena música y mejor canto.

Desde ahora auguramos a ese éxito completo a nuestro tenor nacional.

### El turno de Santa Ana

Santa Ana 2 Julio 1925

Señor Director de

"La Prensa".

El domingo 5 de Julio se efectuará en este cantón el Turno General para coleccionar fondos destinados a la celebración de la fiesta patronal. Por su digno medio tenemos el honor de invitar a todos los amigos. Atentamente,

La Comisión.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de La Prensa

### A todos se les esta metiendo en jaque

La Agencia Principal de Policía Municipal no cesa en sus actividades para hacer que se cumplan todas las disposiciones emitidas.

A los cocheros, a los choferes, a los comerciantes, a los vendedores ambulantes, a todos los está metiendo en jaque, y les pone bajo este dilema: O cumplen con los reglamentos y disposiciones respectivas, o pagan sus infracciones, sin otro recurso de salvación.

Sólo así se consigue poner al orden a todos.

### El Cambio

Hoy a las 14 horas	
New York.....	400 3/4 %
Londres.....	390
Paris.....	96 1/2
España.....	292
Italia.....	69
Suiza.....	399 1/2
Bélgica.....	89
Amsterdam ora.	400
Dól. sobre Berlín	40
más 1 por ciento.	

### Los vecinos del Zapote

Un grupo de vecinos del Zapote, en su afán de progreso y bienestar, se empeñan en conseguir la prolongación de la cañería en ciertos lugares de aquella localidad.

Si se logra llevar a efecto esa obra, muchas familias dejarán de estar pasando dificultades por la falta de agua en sus casas.

Las gestiones van muy adelantadas y esperamos que, por la necesidad de ello, ese deseo de tales vecinos se vea cumplido cuanto antes.

### El Sr. Presidente asistirá al match del domingo

El señor Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez, asistirá a la sensacional partida de foot-ball que se jugará el domingo próximo en el Estadio Nacional, entre los equipos Fortuna y Josefino.

También irán algunos de los señores Secretarios de Estado y otros miembros del Gobierno.

### Se perseguirá a las casas de prostitución

La policía hará incursiones diarias en todos los barrios de la ciudad donde existan casas de prostitución.

Habrà barrida general, toda vez que ya eso se hacia necesario, para evitar los constantes escándalos y malos ejemplos que muchas mujeres dan a las gentes honradas y a los niños en primer término.

**Nota del día**

UN MANIFIESTO QUE QUEMA

**La indignación de Unamuno**

Acaba de llegar a nuestras manos un manifiesto dirigido a los españoles y firmado por don Miguel Unamuno en París el 17 de Junio, hace quince días.

Es un manifiesto que quema, en el que el ilustre ex Rector de la Universidad de Salamanca, fugado de las Islas Canarias en el yate de un periodista francés, lanza contra los generales del golpe de Estado las más furiosas diatribas, tomando como un intolerable sarcasmo las recientes declaraciones de Primo de Rivera en Barcelona.

Para que vean nuestros lectores el grado de indignación de Unamuno, ahí van estos tres párrafos de su manifiesto:

«El Primo ese, en aquel bochornoso manifiesto en que puso al desnudo toda la perversión de su trágica tontería, garantizaba la reserva a los que le dirigieran denuncias aunque fuera contra él mismo, el mayor ladrón de la banda. Nosotros garantizamos reserva a los pobres cuidados que nos den a conocer detalles de las depredaciones de esos bandoleros».

«Más de año y medio llevan los bandoleros en el poder y aún no han podido establecer las responsabilidades administrativas de los tan denigrados políticos del antiguo régimen. Jamás pudo el Tribunal de Cuentas con las de los institutos armados. Los bandoleros vinieron a acabar entre otras cosas con la Alta Comisaría Civil de Marruecos porque se podía dar cuenta de la ladronería Castrense (del Directorio). Ladrones, ladrones. Y el vocero del pronunciamiento (Primo de Rivera) uno de los mayores y es que el golpe de Estado no lo dió el Ejército, no, sino la burocracia militar—que es otra cosa—la más torpe y la más corrompida de las burocracias. Nada más ignorante y aprovechado que el oficinista galego de España».

«El Primo ese, cuya perversión moral excede a su tontería, y cuidado que esta es grande, el Primo ese que fué parlamentario e intentó prestigio en el Parlamento, ha cantado—no cantado si no cacareado como un gallo—que los males de España venían del Parlamento. No, sino de ellos, de los que lo cerraron por cuidado a su fiscalización. Y lo cerraron cuando iba mejor, cuando iba a poner a la luz toda la podredumbre de la banda que actuaba en Marruecos, de la banda de la cruzada que ha deshonrado a España. Y de la banda que está haciendo en Cataluña odioso el nombre de la patria común, de la que está haciendo separatistas de España a todos los catalanes civiles y militares. Banda que con un concepto pretoriano, esto es: pagano del patriotismo, religión del Estado, está oprimiendo hasta la santa libertad cristiana. Porque cristianismo no es, claro está, esta repugnante maniobra farisiaca del aprovechado majadero, del atolondrado saltador Primo, que va de pueblo en pueblo haciendo sacrilegas cucamonas a todas las imágenes del culto idólatrico y fetichista de la más baja plebe».

Como ve el lector, Unamuno dispara con bala rasa. Sus ataques son implacables, como implacable fué el Directorio cuando lo condenó a la deportación por el horrendo delito de decir lo que pensaba.

A pesar de la soberbia de los militares, es posible que aquellos generales no tengan la conciencia muy tranquila. No muchos los signos que demuestran como se conspira contra la dictadura que envenenando la atmósfera moral de España la hizo irrespirable, como hace pocos días decía en una carta otro ilustre publicista.

En París hay una gran cantidad de intelectuales españoles, perseguidos unos, voluntariamente expatriados otros por temor a verse presos el mejor día, y es muy intensa la propaganda que allí se hace contra los actuales amos de España.

En el Mediodía de Francia hay más de veinte mil obreros españoles, que huyeron de la persecución de los militares, figurando entre ellos casi todas las Directivas de los Sindicatos españoles, que están conspirando constantemente.

En el interior de España se descubren imprentas clandestinas y se colocan bombas internas al paso del tren real.

En las cárceles españolas hay multitud de prisioneros por delitos de imprenta y por delitos políticos.

Este estado de cosas no puede satisfacer a ningún gobernante, civil o militar, a menos que se haya despojado de la conciencia.

Vamos sospechando que los militares le han hecho a Don Alfonso un flaco favor. En vez de iniciar una política que uniera a todos los españoles en el interés nacional, están haciendo todo lo posible por exasperar los furros revolucionarios. Y esto podrá agradar a unos cuantos, pero es un dolor para los que ponemos el amor a España por encima de clases y partidos.

BERNARDO MERINO

**Se descubre un robo**

Hace algunos días, se introdujeron los ladrones al almacén de don Enrique Jiménez, cargando con varios cortes de finos casimires.

No hacía 15 días del primer robo, cuando volvieron a incursionar nuevamente, llevándose otros cortes de casimir. De las investigaciones particulares que hizo el señor Jiménez, pudo dar con un corte de los robados a él y con los presuntos ladrones.

En esta danza anda de por medio una vieja (nica) que era concubina de un famoso truán, quién por sus pésimos antecedentes, fué echado del país como extranjero pernicioso.

**Sesión municipal de anoche**

La Municipalidad, en su sesión de esta noche, conocerá de los siguientes asuntos:

- Correspondencia.
- Dictámenes de Comisiones.
- Iniciativas de los señores Regidores.
- Licitación para la terminación de los trabajos en el edificio municipal.
- Rafael Acosta.—Oferta de compra de una propiedad municipal.
- Celestino Moraga.—Perdón de multas por impuestos municipales atrasados.

Como se verá, ya la Municipalidad salió de la gran cantidad de asuntos atrasados que había pendientes de resolución, desde varios meses atrás.

Ahora sí se han puesto al día los señores Regidores.

**Un billete de Lotería perdido**

El señor Córdoba, miembro de la Guardia Roja, ha dado cuenta a la Administración de la Lotería, de que se le ha extraviado el número 9922 entero, perteneciente al sorteo que se ha de celebrar el próximo domingo 5 de Julio.

Se le perdió junto con otro medio billete. El que se lo haya encontrado debe saber que ese número está denunciado.

**OJO CONSTRUCTORES**

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

**AVISOS ECONOMICOS**

Busque siempre ECONOMIA Y BARATURA

Comprando el afamado carbón del Pacífico, elaborado con maderas de roble, mango y guayacán: cada saco contiene siete cajales.—Se envía a domicilio: Agente, José M. Fonseca

**La Verbena del Carmen**

En Puntarenas se celebrará mañana sábado la gran Verbena del Carmen, que ha despertado entre la gente un gran entusiasmo y promete estar concurrencísima.

**Prórroga**

para la Licitación sobre Acarreo y Cremación de Basuras

La Comisión de Sanidad, en sesión de ayer, acordó: "No abrir las seis propuestas presentadas y prorrogar, por diez días más, la licitación respectiva." Lo diez días se contarán desde la fecha de la publicación de este aviso y las propuestas se recibirán en esta Gobernación hasta las catorce horas.

Gobernación de la Provincia de San José, 2 de Julio de 1925.

ROGELIO SOTELA, Gobernador

**PANADERIA LA PRINCESA**

José Ulloa

AL PIE DE CUESTA DE MORAS

La única del país con más clientela

TELEFONO 409

**El Lic. González Viquez hace un importante estudio**

Desde hace algunos días, el Lic. don Cleto González Viquez se dedica a llevar a cabo un estudio que es de vital importancia para la ciudad.

Nos referimos al viejo asunto de las aguas del río Tiribí, de donde se quiere tomar la cantidad necesaria para aumentar el caudal de la cañería.

Para ese estudio, en el cual se pondrá en claro el derecho que la ciudad tenga sobre esas aguas, el Lic. señor González Viquez, está consultando los libros de acts municipales desde el año de 1880 en adelante, que es desde donde datan asuntos que se relacionan con derechos adquiridos y otras etcéteras sobre las aguas del Tiribí.

El estudio en referencia constituirá un trabajo de suma importancia y dentro de pocos días será enviado a conocimiento de la Municipalidad.

**Trabajos de interpretación de una ley**

El Colegio de Farmacéuticos, en su sesión verificada anteanoche, conoció de un asunto de gran importancia para todos los farmacéuticos. Es un trabajo meritorio sobre interpretación de la ley que creó las Regencias de Boticas.

Como esa ley estaba dando motivo a muchos propietarios de farmacias, para dudas y demás salidas que nunca han de faltar en tales cuestiones, la Directiva de esa facultad acordó excitar al Lic. Pacheco para ese estudio, que ha merecido la aprobación unánime de los miembros respectivos.

Sabemos que, como el Lic. señor Pacheco no aceptó emolumento alguno por ese importante trabajo, los señores de la Directiva acordaron por su propia cuenta, obsequiarle un hermoso bastón.

Con ese estudio de interpretación, se han puesto las cosas en claro.

**EL NUMERO 71**

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

**CANFIN**

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**

Apartado 614 — Teléfono 198

**GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería**

ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono N.º 799: Precios económicos.

**F. J. Escalante**

Reparación general de toda clase de maquinaria y de

Aparatos ELECTRICOS

Frente al PARQUE CENTRAL

**LA ESPAÑA**

ALMACEN DE ABARROTOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

MARTINEZ & CO.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 594

### Trozos Selectos

#### LA FRESA

Rubia chiquilla de quince años, la encontré a la salida del sol en la portezuela del huerto; rojo clavel perfumado, su cabecita gentil y había en sus cabellos esparcidas muchas gotas de rocío. Su boca sostenía una fresa fresca, jugosa y fragante. «Tómala», me dijo al verme. Acerqué mis labios, mas la fresa, roto el pedicelo, cayó, se detuvo un instante al borde del corpiño oloroso a musgos y se hundió en el seno. Miré en el interior, pero me abstuve de todo intento, porque en mi confusión nunca habría acertado a decir cuál de las tres podría ser la verdadera fresa.

Rubén Coto

#### EL DINERO NO ES POESIA,

ni necesita convertirse en poesía; ni tampoco la poesía necesita dinero: al poeta le basta con sus lágrimas. El dinero es poder, poder económico, y por ser poder es trasmutable en cualquiera otra clase de poder; en poder militar, en higiene, en lujos y en comodidades. En lo que no se puede convertir es en poesía, ni en arte, ni en verdad, ni en justicia, ni en amor.

Ramiro de Maestre

Sólo el amor es capaz de acercarnos a las otras almas.

Arturo Capdevila

## OVER-ALLS

recibió

## ROBERT

### PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FORROS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3 1/4 pulgadas de ancho acordeada a 8 cms por línea.

—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD—  
Deposito: Edificio Escuela Juan Pafael Mora.  
FRENTE AL PARQUE CENTRAL

### Tres lujosos autos para servicio de la gente chic

Precios módicos por carrera

SERVICIO DE DIA Y DE NOCHE  
Garage MORCAN 50 varas al Est. de Monte Nacional de Piedad  
Teléfono número 120

### AVENDAÑO & RODRIGUEZ

Heredia — Teléfono 17

Comerciantes en HARINA, MANTECA y ABARROTES.  
Consulte nuestros precios antes de comprar

### LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble  
Kola Champagne  
Cream Soda - Gengerale

# Los Bancos de los Gremios Obreros

## Introducción a "Los Fondos del Trabajo"

Por RICHARD BOECKEL

De continuo se nos dice que los intereses del capital y los del trabajo son irreconciliables entre sí; que son elementos de combate, no de cooperación, y que debemos aceptar este estado de lucha y oposición constantes como un hecho inmutable al cual hay que hacer frente, sea un bien o un mal... La verdad es que el trabajo, sin renunciar a sus derechos, desconocer sus deberes ni abandonar sus aspiraciones, puede usar el mecanismo del capital para el mejoramiento de la sociedad humana...

Si el trabajo pudiese y quisiese emplear sus ahorros, no en huelgas sino en el fomento financiero de la producción, vendría la reconciliación. También vendría si se reconociesen los derechos del tercer socio — especie de socio comarcano — de toda industria, a saber: el consumidor, quien bendeciría la unión del capital y el trabajo" — J. ST. LOE STRACHEY, "The Spectator, Febrero 7 de 1925.

"Nadie, ni mucho menos ningún dignatario autorizado de un gremio de obreros, defiende las huelgas como un método deseable de componer diferencias industriales. Todo el mundo conviene en que un método más económico y menos brutal, si pudiera hallarse, sería una bendición. Este movimiento norteamericano (la entrada de las clases obreras en la banca) tiene por mira el dominio de la industria por parte de los obreros invirtiendo en empresas capitalistas los ahorros de los trabajadores... ¿Cuáles son las posibilidades de tal movimiento en Inglaterra? En cuanto a la cuestión abstracta de emplear el dinero de los obreros en el fomento de los intereses de éstos, en vez de prestarlo a los capitalistas para promover los intereses del capital, no puede haber duda alguna. El sentido común y el interés propio dictan la adopción de tal plan... El capital de las clases obreras debe llegar en conjunto a más de mil millones, y fácilmente se comprueba el enorme poder financiero que daría a los trabajadores si lo empleasen para adquirir el dominio de las industrias."

— PHILIP SNOWDEN, Miembro del Parlamento inglés, Yorkshire Evening News, Febrero 17 de 1925.

"Hoy todo el mundo reconoce que el desasosiego, que constantemente trastorna la producción y perturba la paz social no puede mitigarse ni aun con el mejor sistema empleado hasta ahora para ajustar las disputas relativas a los salarios. Estos problemas no llevan a la raíz del mal. Los trabajadores piden, cada día con mayor insistencia, participación en el dominio de la industria, y en realidad, no sólo participación sino el dominio completo... Parece que el gran problema es cómo puede efectuarse la transición inevitable a una nueva forma de organización industrial de una manera gradual, por métodos pacíficos, sin violentas conmociones que sacuden y disloquen el edificio social... Es claro que si siquiera parte de las grandes sumas que los trabajadores gastan en las huelgas se invirtieran en empresas industriales pertenecientes a ellos mismos, los obreros tendrían mucha mayor probabilidad de lograr los grandes fines que legítimamente desean, cuales son: regularidad de empleo y puesto social económico más elevado que el de meros instrumentos de producción.

El que no se haya adoptado este sistema de manera más general sería a la verdad sorprendente si no fuesen por la opinión común de que el progreso en esta dirección, si no absolutamente irrealizable, debe ser por necesidad muy lento. La lectura de "Labor's Money (los fondos del trabajo)" desvanece esa creencia pesimista. Lo más notable de este libro es que demuestra la posibilidad, como dice el autor, "de emprender por métodos capitalistas el establecimiento de un nuevo orden social aceptando las instituciones de una sociedad capitalista." — EL VIZCONDE MILNER, K. G. (Caballero de la Jarretera), en su prefacio a "Labor's Money."

El primer banco de obreros de los Estados Unidos se abrió en Washington el 15 de mayo de 1920. Fue el iniciador de un movimiento de clases obreras norteamericanas que durante los últimos cinco años ha conducido a la fundación por gremios obreros de 32 bancos en los centros industriales de todo el país.

El primer banco fue fundado por la Asociación Internacional de Mecánicos (International Association of Machinists), uno de los gremios de obreros más progresistas de los Estados Unidos, con un capital de \$ 160,000, suscrito por el gremio y sus miembros. Durante los cinco años que ha estado funcionando, los depósitos han aumentado como se indica en la tabla siguiente:

Mayo 15, 1920.....	\$ 379,982.86
Mayo 15, 1921.....	1,610,649.89
Mayo 15, 1922.....	1,925,158.72
Mayo 15, 1923.....	2,282,554.61
Mayo 15, 1924.....	2,558,463.75
Mayo 15, 1925.....	3,138,994.60

Ahora bien: Washington no es un centro industrial, de modo que dicho aumento de los depósitos, a razón de medio millón de dólares por año durante los primeros cinco años, ha sobrepasado las esperanzas de sus fundadores. Pero los bancos de obreros establecidos en centros industriales han tenido un crecimiento mucho más rápido.

El Banco Nacional Cooperativo de la Hermandad de Maquinistas de Locomotora (Brotherhood of Locomotive Engineers), que se abrió en Cleveland (Estado de Ohio), importante centro manufacturero, el 1º de no-

viembre de 1920, ha aumentado sus depósitos a razón de \$ 5,000,000 por año. El día en que se abrió el banco ascendían a \$ 650,971.77; hoy llegan a \$ 23,601,082.

Los bancos de Washington y Cleveland fueron en 1920 las únicas instituciones financieras establecidas por los gremios obreros norteamericanos. En los Estados Unidos, ese fue año de profunda depresión industrial: millones de obreros se vieron sin trabajo, y las grandes industrias hicieron grandes esfuerzos por reducir los salarios y privar a los gremios industriales de los derechos que a muchos de ellos se les había reconocido durante la guerra mundial.

En el año siguiente se establecieron dos nuevos bancos de obreros en pequeñas ciudades del oeste y sudoeste del país. Tenían poco capital, y durante algún tiempo parecía que el desarrollo de bancos de esa clase sería muy lento. Sin embargo en 1922 hubo alguna mejora en la actividad industrial y al principio de 1923 se puso de manifiesto que el país entraba en un período de prosperidad excepcional. Durante ese año se fundaron otros seis bancos de obreros.

Hasta entonces el susodicho movimiento había llamado poco la atención de los capitalistas y de los investigadores de cuestiones obreras, y aun muchos de los directores de los sindicatos apenas si tenían noticia de él. Con excepción de los que se ocupaban directamente en fomentar e impulsar el nuevo movimiento, los jefes de los gremios industriales que lo conocían no se daban cuenta cabal de sus verdaderas potencialidades.

Cuando en 1923 el movimiento invadió a Nueva York y se fundaron en esa ciudad dos grandes bancos por los obreros, llamó mucho el interés del público. Aun no se comprendía bien su alcance, pero se reconoció que era un movimiento digno de cuidadosa observación. Durante ese año también se establecieron bancos de obreros en centros tan importantes como Chicago, St. Louis, Pittsburgh, Cincinnati y Minneapolis.

(Terminará mañana)

### LA VIDA INTERNACIONAL

## El programa francés en Marruecos

(De "The World" de Nueva York)

La enorme mayoría obtenida por el Primer Ministro Painlevé, 537 votos contra 29, sobre la cuestión de la política francesa en el Rif, era de esperar, una vez aplaudidos los socialistas accediendo a sus principales demandas. Tuvo que revelar el número exacto de bajas en lo que llevan de guerra—más de 400 muertos—y que consentir en una vigilancia de las operaciones en el frente por una «misión parlamentaria». Se acabó ya la pesada cortina del secreto que la censura militar había colocado. Y Mr. Painlevé tuvo sobre todo, que aceptar la demanda socialista sobre negociaciones con Abd-el-Krim en la primera oportunidad, contra la opinión de los nacionalistas que pedían continuar la lucha hasta la completa extinción de las guerrillas del Rif. Estas negociaciones serán difíciles, sencillamente porque tienen que tener cuatro caras—Francia, España, la debilitada autoridad del Sultán y el mismo Abd-el-Krim. Pero después de unas cuantas victorias los franceses pueden apresurar la paz.

Lo que los jefes socialistas esperan, es indudablemente que por una combinación de combates y negociaciones diplomáticas la guerra llegue a su fin tan rápidamente como la de 1912, después de la sublevación de las tropas moras en Fez. El general Lyautey tomó el mando el 1º de junio con 40,000 hombres y en Noviembre pudo anunciar la pacificación de todo el territorio, aunque hubiese de cuando en cuando algunos combates aislados. Al estallar la guerra europea en 1914, no sólo envió gran parte de su ejército a la metrópoli sino que pudo unir los contingentes de soldados reclutados entre las tri-

bus que año y medio antes eran sus más enconados enemigos. Esto pudo realizarlo por una acción combinada de diplomacia y fuerza, ayudada la diplomacia por reformas de gobierno interior.

Las mismas cualidades guerreras de los rifesños, que hacen tan dura la lucha pueden hacer más fácil su término. La gente, equivocando el sentido de la palabra «caballero» puede creer que los partidarios de Abd-el-Krim son una horda de salvajes fanáticos, de mentalidad inferior intratable como los Apaches. En realidad no son salvajes, sino una raza blanca de alta inteligencia que lucha con las últimas armas militares, incluso aeroplanos dirigidos por hombres de gran pericia. Cuando comprendan la inutilidad de combatir a los franceses es probable que se muestren tan inclinados a tratar de la paz como los Boers cuando comprendieron la inutilidad de combatir a las fuerzas inglesas. Y los socialistas podrán hacer constar que la política de Francia en el Norte de África ha sido de conquista por conciliación, respeto a las susceptibilidades indígenas y desenvolvimiento pacífico.

### Obra maestra

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoyevski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin tabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo porte—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra ₡ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Faico.

LA COMPETENCIA A COSTARRICENSES TIENE SIEMPRE PA LA VENTA. Toda CLASE DE ROJAS DE PUNTO

Nueva Pensión Capitalina 100 varas al Sur de la Dolorosa Buen servicio, a la luz, y cuartos higiénicamente amueblados. PRECIOS RELATIVOS

Recorte el cupón de "La Prensa"

Ricardo Falcó Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

# Libros nuevos

## "En el Jardín del Feminismo"

He aquí un libro de Colette Yver que, como todos los de la insigne escritora francesa de rostro cano y simpático, lleva un bello título. Pero este título, además es extraordinariamente justo y expresivo.

«En el Jardín del Feminismo»... Otros escritores —masculinos o no— tratarán el tema con abstracciones indigestas, con farragosa erudición, con tono pedantesco... Colette Yver, no. Del feminismo hace un jardín.

¡Qué flor mas artificial es Lidonia, la mujer sabia en medicina, a la que el cerebro le ahoga el corazón! ¡Y qué flor más delznable es Magdalena, la señorita provinciana que sólo sabe tocar el piano! En ella se puede estudiar el problema de las señoritas bien educadas o mal educadas.

Otra flor interesante es la profesora Laura, que al casarse con el profesor Deborida plantea—y se resuelve—el problema de la autoridad marital.

Finalmente también figuran en el libro esas flores humildes que viven en las fábricas, esas mujeres que trabajan aún estando casadas.

El estilo es amable, claro, pertumado.

Y al finalizar el libro queda el lector con la sensación de que se encuentra ante una mujer que, sléndolo en grado sumo, rinde

constante tributo a la imparcialidad.

La presentación es elegantísima. Dentro, un papel bueno, unos caracteres de letra muy modernos y una holgada disposición tipográfica. Fuera, una delicadísima portada del ilustre dibujante Máximo Ramos.

De venta en la casa Falco. Precio \$ 2.25.

«La Virgen de los Siete Dolores», por Mario Mariani.

Una mujer, cansada de apurar las miserias de la vida, muere en el lecho de un hospital tan purificada como una Dolorosa. Una rica variedad de episodios, cuentos fantásticos, parábolas a la manera bíblica, historietas de la vida galante, diálogos en que interviene Sócrates... Y no se sabe qué admirar más: si el interés que nace de la combinación de elementos o la originalidad del estilo renovador de este escritor profundo, de ideas geniales.

Ataca todos los convencionalismos y todas las injusticias sociales con el ariete de la razón y del entusiasmo. Es orgulloso y desprecia olímpicamente a los pigmeos que trepan movidos por la envidia y a los privilegiados que abusan de su posición. Es artista y realiza sus obras procurando conseguir, no una belleza fría, sino una belleza vibrante.

Precio \$ 3.00. De venta en la casa Falco.

# En la Tiendita frente al Gran Hotel Francals

Encontrará el surtido más completo de camisetos, bloomers, corsés, talladores en todos tamaños, combinaciones interiores y pijamas para niños de 6 a 14 años; ropa blanca francesa en juegos o por piezas separadas; además muchos artículos necesarios en toda casa, como cortinas visillos, muy lindas tarjetas de lino.

No olvidar que siempre

## vendemos más barato que en Baratillo

y que la mercadería es francesa y renovada constantemente.

# Las potencias en el conflicto de China

Londres, junio —A consecuencia de un cambio de impresiones entre las representaciones de las potencias interesadas en el conflicto de China, los Estados Unidos entre ellas, se ha llegado al siguiente acuerdo:

- (1)—Ninguna potencia deberá actuar separadamente de las otras en el problema del Oriente ni adoptar causas contrarias a las de las demás.
- (2)—No habrá intervención europea en los asuntos de China, salvo la de conceder protección a los extranjeros y sus propiedades.
- (3)—Se desistirá de celebrar conferencias con China,

a causa de que allí no existe un gobierno estable. Se declara que Pekín tenía el propósito de convocar a un Congreso de potencias en que los Soviets estarían representados.

- (4)—La conferencia que tendrá a su cargo la revisión de los Aranceles chinos se celebrará cuanto antes permitiéndose el aumento de los derechos de importación sólo a condición de que sean restauradas la paz y la seguridad.
- (5)—No se negociará con los gobiernos provinciales, que tampoco son estables y cuyo poder y atribuciones están aún por establecer.

# De C. América Graves intrigas políticas entre Guatemala y Honduras

Guatemala, 30 junio.—Se ha publicado aquí en «Diario de Centro América» y «Excelsior» el cargo grave de que un connotado leader del conservatismo hondureño está haciendo gestiones en México para fraguar una revolución contra Guatemala. Dicese que ese Leader ha ido a entenderse con Camacho, leader conservador de Guatemala.

Aquellos periódicos comentan la noticia. «Diario» de Guatemala editorialmente dice respecto al estado actual de las relaciones centroamericanas: «El chisme no produce el efecto que los practicantes desean y promueven entre las sospechas, desconfianza y recelos que, aunque pasajeramente, encienden el espíritu fraternalmente de que se hallan animados los políticos interesados en tanta revuelta de Honduras.

Para demostrar aquel país que está mal gobernado, propalan que la revolución cuenta con la simpatía del gobierno de Guatemala bajo cuya tolerancia se organizan los partidos invasores. A todo el mundo le consta que en las emergencias de Honduras el gobierno de Guatemala ha mantenido resueltamente la neutralidad, pero aquella especie absurda produce su efecto en el ánimo de los patriotas.

Unos cantos hondureños incomprensivos que se

prestan a servir de instrumento a sus propios enemigos, dando cuerpo de verdad a falsedades de que éstos inventan, han logrado provocar recelos en Honduras respecto a la actitud de Guatemala.

Los políticos lanzan otra especie que es por demás absurda.

Afortunadamente los gobiernos centroamericanos, conocedores de las argucias de que se valen los políticos ansiosos de poder, conservan su serenidad ante la chismografía desatentada y no le conceden credito.

El chisme en política ha venido a ser un fenómeno muy natural en nuestras pequeñas democracias y a gobiernos solo les proporciona la molestia de reconocerlos bajo los disfraces que usan los propagadores de mentiras y no logran su objeto. Los gobiernos centroamericanos cuya vida internacional se halla segura por los pactos de Washington se mantienen tranquilos invulnerables dentro de las normas que ellos mismos se dieron con aquellos países. La baja intriga y las oscuras maniobras de los politicastas han de estrellarse en honorabilidad de que cumplen sus obligaciones internacionales.—«Diario de Guatemala»

## LEGITIMO Carbolineum avenarius

Para preservar madera enterrada y al aire. La marca conocida y aprobada por más de 30 años. Protección contra la humedad y el comecien.

**ROBERG & CIA.**  
SAN JOSE, COSTA RICA

# La soviétización que comienza en China y Marruecos es inicio de la revolución mundial

MOSCOU.—Gregorio Zinoviev, restaurado en su puesto de Presidente de la Tercera Internacional de obreros y aldeanos, habló en una reunión del Partido Comunista, en el acto de la inauguración de las sesiones del congreso de aquella agrupación, declaró que los soviets comunistas apoyarían siempre cuantos intentos se hicieran en Marruecos, China y los Balcanes para hacer desaparecer las oligarquías que mantienen los capitalistas extranjeros.

«La civilización que a esos pueblos quieren llevar potencias europeas, dijo, debe

ser rechazada con energía, porque no se trata de una civilización sincera, sino de una civilización imperialista. En China está organizando los Kommiterna el camarada Gnusov».

La sesión de propaganda de la tercera Internacional cuenta ahora con el negociado «Marokkskiei Kitaliske Soveitia» (Soviets de Marruecos y China). Refiriéndose a las revoluciones comunistas en esos dos países, manifestó Zinoviev que la soviétización de China y Marruecos marcaría el inicio de la revolución mundial.

## J. R. Solera y Hno.

Heredia

IMPORTADORES

## Buena Ocasión! Autos de segunda mano,

en perfecto buen estado, ofrece a la venta por no poderlos atender su dueño personalmente.

Gerardo Fonseca GARAGE EL LABERINTO

## CECILIO ULLOA

La única PANADERIA que más vende en Heredia al detal, debido a su calidad de PAN y a la higiene. Cuarenta y cinco años de práctica. TELEFONO 23

## Marítimas

Limón, 2 de julio.—Hoy a las 6 horas fondó el vapor norteamericano «Pastores», procedente de Nueva York, vía Cristóbal. Carga, 3,230 bultos. Correspondencia, 209 sacos. Pasajeros: de Nueva York, Pedro J. Cerna, Thomas y Honora M. Guinness, José M. Osma, Louis G. Roberts; de Habana, Rafael Villegas B.; de Cristóbal, Otto Loller, Arduino Zapparoli, Justo T. Rodríguez, Manuel Solano, Frank Mathan y Carmen Hooper May Curi, Bertha L. Page, Adela y Henry Estenoz, Margarita Libonati, Zona Anita Stella y Max Boggs, Blanca Walker, Attilio Ferrari, Marieta y Charles M. Cullum, Cleudia, María y Federico Peralta, Haroldo Maduro, Joe Cairros, An-

tonio Carmona, Crisanto Delgado A., Vernon Minne y Agust Nolte, James Bery y Jasper Prendergast, Lenar Phillips, Ada y Percy Murray, Irma Peralta, Juan H. Hernández. Bobero Leve, Eloy Merchan, José Balcanzar, Pedro Guerra Martínez, Ernesto Obando, Francisco Palomo, Adolfo Acevedo, Agosilino Iuduni; deportado Joseph Williams, inglés; pasajeros turistas.

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de «La Prensa»

## DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillos, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Garatillo de casimires y ropa hacha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# Cinco mil escuelas rurales para México

Ciudad de México.—Los proyectos del señor presidente Calles al inaugurar a su Gobierno, referentes a que todo esfuerzo se realice a fin de salvar al sufrido indio de la falta de instrucción, llevándole los medios educativos hasta las mismas abruptas montañas donde reside, van a realizarse muy pronto con la fundación de cinco mil escuelas rurales que estarán radicadas en diferentes lugares del interior de la República, según precisas declaraciones del señor Secretario de Educación Pública.

Hablando acerca de este proyecto, el señor Secretario de Educación, se expresó en la forma siguiente: «El número que no hay maes-

tros rurales suficientes a cubrir las cinco mil plazas de nueva creación; pero para remediar el mal, la Secretaría a mi cargo, por el debido conducto, expedirá una nueva convocatoria a fin de que los interesados se presenten a demostrar su competencia ante el departamento respectivo y extenderles su nombramiento en tiempo oportuno.

«En cuanto al dinero que se necesita para el indicado objeto y que es una noble idea del señor Presidente Calles, van a introducirse durante el año actual las mayores economías en la Secretaría, procurando que no se afecten para nada los servicios actuales: es decir, recurriremos a las partidas globales y a otras que no cobran».

## USE EN SU CASA LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN

"La INDIA"

Eduardo L. Fernández

Apartado 1064 - Teléfono 375

No olvide recortar el cupón